

Santos de hoy:  
NUESTRA SEÑORA DE LA O; Rufo,  
Zósimo, Moisés, Quinto, Simplicio

# EL DIA

DATOS METEOROLOGICOS  
TIEMPO PROBABLE PARA HOY:

Vientos moderados y fuertes del sector  
sudeste. - Cielo muy nuboso, alguna  
lluvia

## Panorama europeo HORIZONTE MAS DES- PEJADO

Ha transcurrido una quincena de verdadera inquietud internacion La solución de los problemas que el plebiscito del Saar exigía resolver previamente, cuestiones económicas y financieras que se han de presentar forzosamente en el caso, casi seguro, de que esa rica cuenca minera pase a la soberanía del Reich alemán, y la espinosa tarea de mantener y garantizar la libertad del Plebiscito, imposible dada la excitación de las pasiones y el insignificante equipo político de que dispone el territorio litigioso, poco más de un centenar de agentes para una zona que se aproxima a la extensión de la provincia de Guipúzcoa, densamente poblada, son circunstancias que explican perfectamente las amenazas alemanas y francesas para intentar la intervención más o menos violenta de las dos naciones en la elección que han de hacer los habitantes del Saar de su nacionalidad o soberanía bajo la cual quieren vivir en adelante. Esta perspectiva traía muy preocupada a la diplomacia y a la Sociedad de las Naciones, a la cual recibió de los Tratados de Paz el encargo de gobernar la cuenca minera del Saar hasta el año de 1935 y de preparar, para el día 13 de enero, el plebiscito que había de fijar la suerte futura de ella. Todavía hace muy poco tiempo, se hablaba en los círculos diplomáticos de la probabilidad de que las tropas francesas entrasen en el Saar para defender sus propios sufragios contra la coacción de las irrupciones alemanas, una previsión temerosa por los choques inevitables y las terribles derivaciones que podía traer consigo para la paz europea. El actual ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Laval, ha contraído el mérito principal de las negociaciones que han mediado entre las naciones interesadas, cediendo generosamente en la actitud más tensa, de su predecesor, Mr. Barthou, en punto a las garantías que pedían los franceses para la libertad del plebiscito, así como también contentándose con las cifras modestas que Alemania ha de pagar por los derechos señoriales de las minas del Saar en el caso de que esta comarca vuelva al Reich. De modo que por lo que refiere al temible trance del plebiscito, se han conjurado todos aquellos peligros que implicaba la actuación más o menos violenta y osensible de franceses y alemanes en el día de la elección, garantizándose ésta con la presencia de soldados ingleses, italianos, suecos y holandeses, que asistirán a la policía indígena en su tarea de mantener el orden y garantizar la libertad de los electores.

Otro nubarrón que ha oscurecido el horizonte internacional de Europa por espacio de un mes, ha sido la querrela entre Yugoslavia y Hungría, a consecuencia del doble asesinato de Marsella, donde tuvo un fin trágico el Rey Alejandro juntamente con el ministro de Negocios Extranjeros, Barthou. Dado el cúmulo de recelos y de agravios que agitan y excitan a los pueblos de estas dos naciones, el doble crimen de Marsella hubiera provocado una conflagración europea con más razón que los asesinatos de Sarajevo. Nos ha salvado de la catástrofe el recuerdo de la que ha padecido ya el Continente. Fruto del escarmiento fué la creación de la Sociedad de las Naciones y ahora esta institución ha servido de pararrayos para que la indignación de Yugoslavia no estallase en cañonazos, ya que, sin menoscabo de su orgullo nacional, ha podido pedir la reparación a un Consejo integrado por las naciones más poderosas del mundo. Todavía ofrecía sus peligros en Ginebra, el pleito eslavomagiar porque además de ser impotente el Consejo para dirimirlo de manera rotunda, un proceso de este género, donde dos naciones que se odian, vuelcan sus agravios ante la Europa entera, llevaba consigo el grave riesgo de dividir a los miembros del Consejo, porque ambas naciones litigantes tenían en el amigos, abogados y valedores. Dichosamente, la moderación de los ofendidos y la habilidad oficiosa de los amigos han prevalecido esta vez, conjurándose por ahora los graves riesgos que la querrela traía consigo. En vista de los documentos presentados por la nación demandante, el Consejo de Naciones "ha reconocido que la Hungría ha pecado POR OMISION en la preparación del "crimen que costó la vida al rey Alejandro y al Ministro francés y que se ha "la obligada a castigar a los funcionarios aquellos culpables de esa negligencia". Aunque la sanción no deja de ser dolorosa para un pueblo, que se ve obligado de esa manera a reconocer su complacencia con los terroristas que se preparan a atacar a una nación vecina, los húngaros creen que han salvado su honor, mientras que los yugoeslavos estiman que se les ha hecho justicia en la medida que las circunstancias lo permitían. Por una vez siquiera la Sociedad de las Naciones puede envanecerse de haber prestado rápidamente un relevante servicio a la causa de la paz.

Como una derivación benéfica, una providencia cuya necesidad se hacía sentir desde muy antes de la guerra, del proceso eslavomagiar, se ha tomado la iniciativa de confeccionar un Código Penal donde consten las figuras de delito internacional que, una vez al otro lado de la frontera el criminal, se consideraban antes como actos políticos y escapaban a toda represión. Para en adelante todas las naciones de la Sociedad—y probablemente también algunas que no pertenecen a ella—aceptarán un Convenio en virtud del cual el derecho actual llamado de asilo, sufrirá las correcciones necesarias para que no siga siendo como hasta ahora un medio cómodo para escapar a la justicia y un estímulo para la maquinación de los crímenes más espantosos. Ni aún así se podrán prevenir todas las agresiones de carácter político en una Europa, donde los Tratados llamados de Paz han dejado tantos agravios, porque en los conflictos de carácter nacionalista sucede que la pasión generadora del crimen encuentra siempre un exaltado que se lanza al martirio, sin que la policía mejor organizada ni las precauciones legales de carácter internacional sean bastante a impedir este género de ataques. Sin embargo, el actual estado de legalidad internacional, que ha permitido la impunidad de tantos asesinos repugnantes, es una situación vergonzosa, que solo tendría su explicación en un vecindario de naciones que se aborrecen y están dispuestas a agredirse en todo momento, pero en manera alguna en los pueblos que se han cruzado tantos juramentos de paz y cordialidad bajo la égida de la Sociedad de Naciones.

Francisco de YARITZA

## Un incidente en el Sarre

### Los que van a poner orden

Berlín. — La Agencia D. N. B. publica una información de Sarrebruck en que dice que un oficial inglés que desde hace días pertenece a la Policía del Sarre y que en estado de embriaguez conducía un auto, perdió la dirección del coche y entró en la acera, hiriendo a cuatro personas, entre ellas a una señora, que está encinta.

Se trató de impedir que el oficial, que vestía de paisano, huyese, pero éste disparó, hiriendo a otra persona. Fué desarmado y detenido.

OTRA VERSION

Budapest. — El periódico antihitleriano de esta ciudad, "General Anzeiger", comentando el incidente registrado en Sarrebruck a consecuencia de un accidente de automóvil, dice que en el momento del accidente del capital Justice, los transeuntes que se agruparon en torno del coche recibieron refuerzos de elementos nazis, que salieron de un caixé próximo al lugar del suceso.

Dice que estos elementos nazis, sin saber lo que pasaba, insultaron y maltrataron de hecho al oficial inglés,

VERSION INGLESA DEL SUCESO

París. — El corresponsal en Londres del periódico "Le Matin", dice que según la versión inglesa del incidente ocurrido ayer en Sarrebruck, el oficial señor Justice, que iba en automóvil con un amigo y una muchacha, ofreció una indemnización de cincuenta francos a dos personas que había atropellado

Inopinadamente un grupo de indi-

## LERROUX EN SEVILLA

### Colocó la primera piedra de una barriada obrera y pronunció un discurso al subsecretario de la presidencia

Explicando su penetración con la Ceda dice que miró a la derecha y no vió partido conservador; miró a la izquierda y se encontró sin partidos republicanos

Los que se alejaron de la República van a tardar muchos años en volver a gobernar

Admite la posibilidad de otro 6 de octubre y pide a Andalucía que se ponga a su lado frente a la demagogia, que aún se yergue altiva y retadora.—Ni crueles ni impunistas; pero hay muchas cabezas que para la obra de la justicia clásica no debieran estar mucho tiempo sobre sus hombros

Sevilla. — El domingo por la mañana llegó el jefe del Gobierno.

En la estación fué recibido por todas las autoridades de la provincia.

Una compañía de Infantería le rindió honores. A su paso por las calles fué ovacionado.

Con el presidente llegaron también los ministros de Hacienda e Industria, algunos gobernadores y varias Comisiones, el embajador de Alemania y el director del "Graff Zeppelin".

Después de descansar un breve momento en el chalet del señor Moreno Calvo, el señor Lerroux fué a la Cruz del Campo, término de la huerta de Santa Teresa, donde colocó la primera piedra de una barriada de casas baratas.

El señor Lerroux elogió la importancia de las obras que tanta han de beneficiar a los obreros. Después fué al Hotel Palace, donde se tributó un homenaje al jefe provincial del Partido Radical de la provincia, señor Moreno Calvo. Asistieron cerca de dos mil personas.

En la presidencia del banquete figuraban, además del jefe del Gobierno, los ministros y todas las autoridades.

Orció el agasajo el alcalde de Sevilla.

Después habló el presidente de la Diputación, señor Prieto Carreño.

A continuación habló el señor Lerroux, el cual recordó su historia política, ligada principalmente a Cataluña y Sevilla. Hizo un elogio de los amigos de Sevilla, sin cuya asistencia no sería nada.

Dijo que no hay salvadores individuales de la República; hay colaboradores que en horas determinadas pueden salvar a la Patria. Los salvadores pueden ser hombres dictadores o que suban a la cumbre para ser sacrificados. El no quiere ninguno de los dos. Lo que quiere es que le ayuden todos a mantener vigoroso este instrumento de Gobierno. Si no hubiera existido el Partido Radical ya no existiría

## Cartas de Napoleón a María Luisa

Londres. — El Gobierno francés ha adquirido en un millón ciento veinticinco mil francos, una colección inedita de 310 cartas, dirigidas por Napoleón a María Luisa.

Las cartas han sido vendidas hoy en pública subasta.

La colección quedará expuesta en la Biblioteca Nacional hasta el primero de enero.

## LOS MONARQUICOS

Goicoechea cree que la revolución no está dominada y que la situación ahora es menos grave que en octubre

El líder monárquico estima que debe llegarse a la unión de las derechas aún cuando haya que dar entrada a las republicanas

Málaga. — Ha marchado a Madrid, el señor Goicoechea. Ha dicho que la revolución no está dominada. La situación es poco menos grave que en las vísperas del seis de octubre.

Hablando de la unión de las derechas ha dicho que esta unión de las fuerzas afines, sean monárquicas o no, es una evidente necesidad. A unas y a otros las masas simpatizantes acabarán por imponérsela.

El señor Goicoechea ha dicho que siempre ha querido y quiere esa unión. Juzga imposible un Gobierno de concentración republicana.

la República. Y no dice que no existiera España, porque España es inmortal. (Gran ovación).

Afirma que no siente recelo ni orgullo hacia otros partidos republicanos; siente el dolor de los desaciertos en que han incurrido y la pena de que se hayan malogrado tantas energías por no acertar en los momentos políticos en que vivimos.

Habla de cómo nació la República y de la obra del Partido Radical.

Ahora es preciso marchar hacia adelante, pero invitando a seguirnos a lo que se detienen. Le causa tristeza que los improvisados republicanos estén ahora alejados, porque en muchos años no volverán a gobernar. El Partido Radical miró a la derecha y no encontró ningún partido conservador; miró a la izquierda y se vió sin ningún partido de izquierda republicana. Y más aún, vió un partido de clase falto de sentido de gobernar. Había que acoger a muchos ciudadanos de donde vinieran para incorporar a todos los españoles a la República; había que no dejar el Poder en medio de la calle. No comprendo por qué hombres de distintas creencias religiosas o políticas, no pueden convivir en una colaboración práctica. El suplica la bendición para incorporar poco a poco a los que se van identificando.

Se le censura haber incorporado a la República a una porción de monárquicos y dice que si hubiera tenido que esperar a hacer política republicana en 25 años con catedráticos, militares y funcionarios republicanos, ¡qué hubiera ocurrido durante ese tiempo?

Hubiera venido un adictadura o una

## La depuración del nazismo

Berlín. — Hitler, deseoso de depurar las organizaciones Nacional-socialistas de ciertas máculas vergonzosas, ha ordenado la muerte de treinta individuos, acusados de actos antinaturales.

Este grupo fué perseguido sin piedad y cogido después de diez días de búsqueda.

Se sabe que en otras poblaciones han sido detenidas unas seiscientas personas para responder de cargos semejantes.

## Dice el ex-presidente de la Comisión de Estatutos No cree que, por ahora, se discuta por la Cámara el Estatuto Vasco

Un periodista se ha entrevistado con el diputado radical y ex presidente de la Comisión de Estatutos don Alvaro Pascual Leone, quien le manifestó que en la semana próxima piensa interpellar al Gobierno en nombre de la minoría de Unión Republicana sobre el levantamiento de la previa censura para las sesiones de Cortes.

Se dá el caso anómalo —nos dijimos— que a pesar de que las Cortes ya acordaron que no subsistiera previa censura para los extractos de las sesiones, esto no se cumple y el lápiz del censor interviene frecuentemente. No. Esto no puede ser. La minoría de Unión Republicana consciente de la responsabilidad que le incumbe en esto, tiene que salir por los fueros de la libertad. Sabemos que nuestras peticiones han de caer seguramente en el vacío. No importa. De todas formas cumplimos con nuestro deber.

Preguntamos al señor Pascual Leone sobre los Estatutos, sobre todo el vasco y la suerte que correrán en esta Cámara dado el caso de que llegue a discutirse y nos contestó:

—Por ahora no hay que pensar en que las Cortes acometan la obra de la discusión de los Estatutos regionales. Ya saben ustedes que yo dimití la presidencia de la Comisión de Estatutos que yo presi-

anarquía. Afirmo que no ha provocado los acontecimientos ni ha postergado a ningún partido.

Quisiera tener la asistencia de todos los partidos republicanos para hacer frente a esa demagogia de parte del Partido Socialista. Los que hablan de represiones violentas, confunden la que han tenido que hacer con la que hicieron sus sicarios. No es esto lo mismo que lo que ha hecho la gloriosa representación del Ejército. (Gran ovación).

Cuando piensa que los ingenieros fueron martirizados; cuando piensa en que los representantes de la Religión, que realizan una misión de paz y cultura en el mundo fueron sacrificados; cuando piensa en aquella demagogia desenfundada que quemó vivas a las personas, y no puede negarlo, se ejecutó en instantes que ninguna fuerza se les oponía, el Ejército se encontró frente a una rebeldía que empleaba como medio destructor aquello que la Ciencia creó a las masas trabajadoras para su perfeccionamiento.

Que no se le hable de martirios ni de procedimientos de violencia. No conoce otro procedimiento que los que se emplearon cuando las fuerzas del Ejército se vieron obligadas a someter en Oviedo a todas aquellas fuerzas rebeldes. Después, todo lo que se diga en una fábula y es dar armas a los enemigos del extranjero para hacer una cruzada contra España, sirviendo intereses contrarios a nuestra patria. El partido ra-

(Continúa en la segunda página)

## Continúan en Moscú los fusilamientos en masa

Moscú. — Los soviets continúan los fusilamientos en masa. Hoy han sido fusilados en Ucrania 28 personas, acusadas de actos de terrorismo.

## Canastillas

GRAN SURTIDO DESDE 22 PESETAS

### MERKIENA

LEGAZPI 1

TELEF.: 1-23-84

## COMENTARIO EL EMPEÑO DE UNIR AL PUEBLO CATALAN

Don Alejandro Lerroux, no ha podido mantener íntegramente, ni mucho menos, sus favorables designios respecto a la suerte del Estatuto de Cataluña. Como era de temer, en él, han podido mucho más que sus buenas intenciones hacia el país catalán, manifestadas pocos días ha, en solemnes declaraciones, el deseo de mantener unido el Gobierno que preside, al cual prestan apoyo y colaboración, fuerzas políticas, que no recatan su enemiga al régimen autonómico de Cataluña, y a las cuales corría mucha prisa, satisfacer sus rencorosos sentimientos hacia todo lo que suponga anhelo de sacudir la tutela centralista.

El hecho es, que el régimen autonómico de Cataluña, ha quedado a merced de una fórmula, que en realidad deja inerme a aquel país ante las pretensiones centralistas, que pueden maniobrar, ahora a su antojo.

La actitud de la mayoría de la Cámara, ha hecho, en realidad, posible, una cosa inesperada, antes de transcurridos tres meses, de los acontecimientos del mes de octubre. La mayoría de la Cámara, ha hecho el milagro de unir al pueblo catalán, en un haz de comunes sentimientos, y creyendo aquella un poco ingenuamente resolver ese problema, que durante tantos años ha estado en el primer plano de la actualidad política española, lo que ha logrado, en realidad, es, exacerbarlo en su odio. Inferir al pueblo catalán una ofensa tanto más dolorosa, como innecesaria. Y la mayoría de la Cámara ha hecho, posiblemente, algo peor.

Los dirigentes del movimiento de octubre, cuidáronse de encubrir sus verdaderos propósitos, bajo el empeño de justificar la rebelión, en el anhelo de salvar al pueblo catalán de las no recatadas y pésimas intenciones, que, algunos políticos, representantes de determinada fuerza que entonces subía al Poder, abrigaban contra el régimen privativo de Cataluña. Es muy posible, que a la larga, este actual ataque al Estatuto catalán, sirva a justificar al extremismo de aquel París su gesto de octubre. Algo de esto advertía, no ha mucho, la pluma ilustre y serena de Gaxiel, excelente termómetro de la vida catalana, cuando, a raíz de los acontecimientos revolucionarios, pedía, para pronto, cuanto antes mejor —así decía— que se diera al pueblo catalán ocasión de manifestar en las urnas sus sentimientos. Y Gaxiel añadía significativamente poco más o menos de esta forma. —Elecciones cuanto antes, que hoy pudiéramos predecir de alguna manera su posible resultado, pero luego, no habrá ya posibilidad de ello. Cualquier cosa puede salir de esas urnas.

Se ha preferido a corregir el Estatuto, que tiene sus defectos —¿quién lo niega?— como toda obra humana, se ha preferido a corregir el Estatuto —repite— en aquellas partes, cuya rectificación era aspiración unánime de grandes masas ideológicas de aquel País, ofenderlo, agraviarlo. La subversión de octubre en Cataluña, obra de unos catalanes, es atribuida a todos ellos sin excepción.

Hasta hoy, el Estatuto fué regido exclusivamente por una fuerza política determinada. Las otras quedaron en poder, en la vigencia del régimen autonómico. Pues bien, el fracaso de una gestión es imputado a todas las fuerzas ideológicas catalanas, sin excepción. He aquí, que de nuevo, las más honradas discrepancias ideales catalanas, están de nuevo fundidas en una aspiración mínima común. La cuestión catalana, no está por tanto ni medio resuelta, al contrario, no es difícil predecir, que una era de virulencia extrema ha de presidir las manifestaciones de su inmediato planteamiento. La medicina que hoy se aplica a Cataluña, agrava el mal. Lo prudente hubiera sido intervenir lo menos posible, lo necesario nada más, en el régimen privativo catalán. Y lo temible será, que ya, perdido el control, el centralismo entre a saco, hiriendo y quemando en un problema donde, la menor rozadura se antoja al que se siente oprimido, como ofensa intolerable. El problema catalán, está nuevamente en el primer plano, más grave que nunca. Y ocurrirá también, que el pueblo catalán, apretado fuertemente en su nuevo deseo de legítimas aspiraciones, buscará las elementales asistencias espirituales, allí, donde, se sentir encuentre una natural comunidad de afectos. Y hoy, en la periferia peninsular, feliamente, los grupos que se ven poseedores de una personalidad, se revuelven, ansiando una elemental libertad de movimientos, que el centralismo uniformista niega. Este es el problema. Los que en Madrid, de espaldas a la realidad, lo niegan, habrán un día de rendirse a sus exigencias y los hechos futuros, pondrán, sin duda, en evidencia, la fragilidad de la victoria de hoy. José de ARTURO